
2月17日召開的民營企業座
談會明確，要堅決破除依法平等
使用生產要素、公平參與市場競
爭的各種障礙。記者19日從國家
市場監督管理總局了解到，市場
監管總局將積極主動作為，鼓
勵、支持、保護民營企業加快發
展；政策落地不打折扣，一些重
點領域將向民營企業進一步打開
大門。同時，市場監管部門將積
極發揮職能作用，持續優化民營
企業發展環境、着力提升發展內
生動力、有效破除發展的障礙堵
點，以智慧化手段積極推廣非現
場監管，實現對民營企業 「無事
不擾」 。

大公報記者
趙一存、凱雷北京報道

▲去年在福州舉辦的第四屆中國跨境電商交易會期間，
外國客商在展會上了解眼罩等商品。 中新社

市監總局：對民營企業無事不擾
優化發展環境破除堵點 智慧化推廣非現場監管

▲國家市場監管總局表示，持續優化民營企業發展環境、着力提升發展內生動力。圖為在
去年舉辦的鏈博會上，參觀者觀看激光3D打印金屬製品。 新華社

【大公報訊】綜合新華社、中新社報
道：商務部、國家發展改革委《2025年穩
外資行動方案》2月19日對外發布，從4方
面提出了20條措施。其中方案提出，擴大
電信、醫療、教育等領域開放試點。

方案明確，支持試點地區抓好增值
電信、生物技術、外商獨資醫院領域開放
試點政策宣貫落實，對相關領域外商洽談
項目開展 「專班式」 跟蹤服務，及時協調
解決問題，推動項目盡早落地。適時進一
步擴大電信、醫療領域開放試點。研究制
定有序擴大教育、文化領域自主開放實施

方案，適時對外公布並穩步實施。

鼓勵外資在華開展股權投資
方案還明確，落實全面取消製造業領

域外資准入限制要求。對於外資准入負面
清單之外的領域，嚴格按照內外資一致的
原則對外資准入實施管理。修訂市場准入
負面清單，進一步壓減清單事項，面向各
類經營主體擴大開放。優化國家服務業擴
大開放綜合試點示範。推動生物醫藥領域
有序開放。鼓勵外資在華開展股權投資。

方案稱，擴大鼓勵外商投資產業範

圍，鼓勵跨國公司投資設立投資性公司，
鼓勵支持外資企業參與中國新型工業化進
程，重點引進高技術領域外商投資，為外
資企業提供更多市場機會和合作空間。此
外，還將鼓勵養老服務、文化和旅遊、體
育、醫療、職業教育、金融等服務業領域
吸引利用外資，滿足多層次服務消費需
求。

方案並提出，盡快制定出台相關文
件，明確政府採購本國產品標準，確保不
同所有制企業在中國境內生產的產品平等
參與政府採購活動。

穩外資20條 擴大電信醫療等領域開放試點1.擴大電信、醫療、教育等領域開放試
點。

2.落實全面取消製造業領域外資准入限
制要求。

3.優化國家服務業擴大開放綜合試點示
範。

4.推動生物醫藥領域有序開放。

5.鼓勵外資在華開展股權投資。

6.加大外資企業境內再投資支持力度。

7.擴大鼓勵外商投資產業範圍。

8.取消外商投資性公司使用境內貸款限
制。
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歡迎美企抓住中國新機遇 實現互利共贏
【大公報訊】據新華社報道：當

地時間2月18日，中共中央政治局委
員、外交部長王毅在紐約主持聯合國
安理會高級別會議期間同美國各界人
士舉行座談。

王毅介紹了安理會高級別會議成
果和各方共識，表示應對全球性挑戰
需要國際社會形成合力，踐行多邊主
義需要大國加強協調。作為聯合國安
理會常任理事國和全球前兩大經濟
體，中美應當以相互尊重、和平共
處、合作共贏原則為根本遵循，找到
兩個大國正確相處之道，探討辦成更
多有利於兩國和世界的大事、實事和
好事。中美之間有着廣泛共同利益和
廣闊合作空間，雙方應切實尊重彼此
核心利益，加強溝通、建立互信，排
除干擾、克服障礙，推動中美關係好

起來、穩下來。中方讚賞與會美國工
商界和戰略界代表致力於促進中美關
係和相互理解，希望大家為雙邊關係
健康穩定發展發揮建設性作用。

美各界：持續加大對華投資
王毅介紹了當前中國經濟向好形

勢和進一步全面深化改革舉措，歡迎
美國企業抓住中國式現代化帶來的新
機遇，實現互利共贏。

美中關係全國委員會、美中貿委
會、美國商會代表等與會人員對加強
美中合作、實現早期收穫提出建議，
表示美中關係保持穩定有利於兩國和
世界，密切關注並樂見中國高質量發
展，將持續加大對華投資。

據央視新聞報道：2月19日，商務
部部長王文濤向美國新任商務部長盧

特尼克致信，祝賀盧就任美國第41任
商務部長。

中方就美方加徵關稅表關切
王文濤同時就美對中國輸美產品加

徵關稅表達中方關切。王文濤表示，經
貿關係是中美關係的重要組成部分。作
為世界最大的兩個經濟體，中美加強經
貿合作對各自發展及全球經濟增長都具
有重要意義。過去多年來，兩國商務部
在推動和促進經貿合作方面發揮重要作
用。中方願與美方共同努力，在相互尊
重、和平共處、合作共贏的基礎上，加
強對話，管控分歧，促進合作，為兩國
工商界開展務實合作營造公平、可預期
的政策環境。

王文濤強調，美方以芬太尼等問
題為由對中國輸美產品加徵10%關

稅，中方對此強烈不滿。中美雙方在
芬太尼管控方面已經開展了廣泛、深
入的合作，並取得了顯著成效。美方

單邊加徵關稅的做法對中美正常經貿
合作造成破壞。中方希望通過平等對
話磋商解決各自關切。

▲當地時間2月18日，中共中央政治局委員、外交部長王毅在紐約主持聯合國安
理會高級別會議期間同美國各界人士舉行座談。 新華社



王毅在紐約同美國各界人士座談：

穩外資行動方案要點

▲在第七屆進博會上，GE醫療展出首
款AI和深度學習技術賦能全影像鏈的
PET/CT MAX Apollo。 中新社

9.鼓勵跨國公司投資設立投資性公司。

10.便利外國投資者在華實施併購投資。

資料來源：2025年穩外資行動方案

參加完座談會，感覺自己再一次點燃了創業奮鬥
的激情。現在中國經濟發展到了非常關鍵的時期，
總書記此時召開民營企業座談會，再次給民營企業吃
下了定心丸， 「讓我們能夠甩開膀子、擼起袖子加油
幹」 ，作為網絡安全領域的科技公司，未來要繼續做
精主業，為中國建設網絡強國做貢獻。

我們安全公司要兼具兩隻慧眼，一個要看到技術
長板，一個要看到技術的短板，要在行業裏練出特殊
的功能和本領。聚焦中國政府和企業機構在發展數字
經濟過程中催生出的網絡和數據安全需求，研發最先
進的安全產品，構築網絡安全最優體系，在社會主義
現代化建設的主戰場再立新功。 大公報記者馬曉芳

奇安信集團董事長

齊向東

構築網絡安全最優體系

聆聽總書記重要講話
參會企業家深受鼓舞

習近平總書記在座談會上發表重要講話，強調黨
和國家對民營經濟發展的基本方針政策將一以貫之堅
持和落實，新時代新征程廣大民營企業和民營企業家
大顯身手正當其時，讓人倍感振奮，深受鼓舞。

正泰集團將以更大的力度打造新質生產力，加強
與人工智能、物聯網和大數據等新興產業和前沿科技
融合，不斷培育具備綠色低碳與可持續屬性的新產
業、新業態、新模式。同時深入推進全球區域化、本
土化戰略，在新一輪科技革命和產業變革中找準定
位、持續突破，為經濟社會發展活力奔湧提供有力支
撐。 證券時報網

正泰集團董事長

南存輝

加強與前沿科技融合

本次會議極大地提振了各方對未來發展的信心，
民營企業將成為創新突圍的重要力量。我們看到了中
央支持民營經濟健康發展、支持民營企業家健康成長
的系統性的制度安排和決心。

下一步，科大訊飛將在自主可控的核心技術創新
上，尤其是在通用人工智能領域基於全棧自主可控硬
件平台的大模型研發方面，對標全球最好水平，並在
重點領域方向上形成超越和引領，形成以我為主的產
業生態。科大訊飛將不忘初心，以實際行動回報社
會，在新時代民營經濟發展的征程上，用人工智能
（AI）建設美好世界。 證券時報網

科大訊飛董事長

劉慶峰

用AI建設美好世界

民營企業座談會上提出，凡是黨中央
定了的就要堅決執行，不能打折扣；一些
重點領域將向民營企業進一步打開大門。
國家發展改革委宏觀經濟研究院院長黃漢
權就此指出，這就相當於給予民營企業更
多發展空間，在准入方面開更大的口子，
讓民營企業能夠有機會更多地參與一些基
礎設施領域的投資， 「因為這些投資的經
營和收益相對比較穩定，這也是民營企業
多年來一直想積極進入的領域。」 而針對
民營經濟已經出台了不少支持政策，關鍵
還是要讓它落地。讓民營企業真正有可感
可及的獲得感，真正感受到國家政策的含
金量和實實在在的好處。

加大涉企亂收費整治力度
中國社科院金融所博士後研

究員郭寒冰接受大公報訪問時指
出，民營企業對重點領域開放是滿
懷期待的。這些領域門檻高，但盈
利前景好，發展潛力大。例如交通
基建裏，高速公路憑藉通行費、服
務區及廣告業務，收入穩定增長。
對於民營企業座談會提出 「重點領
域」 對民營企業開放，在郭寒冰看
來，這與穩外資方案有相同之處，
二者都致力於打破市場壟斷，促進
各類市場主體公平競爭，優化資源

配置。
國家市場監管總局表示，民營經濟是

「環境經濟」 ，市場環境、營商環境的好
壞關乎其發展的質量與水平。市場監管部
門將積極發揮職能作用，持續優化民營企
業發展環境、着力提升發展內生動力、有
效破除發展的障礙堵點，支持民營經濟實
現高質量發展。同時，努力營造公平公正
市場環境。強化對企業間過度競爭的合規
引導和監管規範，嚴厲打擊惡意比價、虛
假宣傳、互黑互踩等市場亂象；加大涉企
亂收費整治力度，解決民營企業反映強烈
的急難愁盼問題，讓企業輕裝上陣。

國家市場監管總局總工程師劉敏表
示，要加快推進全國統一大市場建設，深

入實施註冊登記便利化改革，推行企業全
生命周期服務；強化公平競爭審查制度剛
性約束，完善反壟斷指南，着力解決企業
遷移難、地方隱性壁壘等問題，讓企業健
康發展。在涉企監管執法方面，她亦指
出，要嚴格進行規範，推進 「執法+服
務」 ，兼顧執法力度和溫度。推動企業信
用評價公平統一，健全以信用為基礎的新
型監管機制，營造信用導向的營商環境。
以智慧化手段積極推廣非現場監管，實現
對民營企業 「無事不擾」 。

金監總局：提高民企融資滿足度
國家金融監管總局19日透露，該部

門黨委近日召開的一場會議要求，保持對
民營企業穩定有效的增量信貸供
給，加大民營小微企業的首貸、續
貸、信用貸支持力度。為重點民間
投資項目搭建銀企精準對接平台，
充分發揮 「支持小微企業融資協調
工作機制」 作用，落實好無還本續
貸政策，加強科技賦能普惠金融，
切實提高民營企業融資滿足度。會
議還提到，用好 「白名單」 機制，
打好房地產各項融資工具的 「組合
拳」 ，滿足包括民營房企在內的各
類房地產企業不同環節、不同階段
的合理融資需求。


